

## EL IMPACTO DE LA CORRUPCIÓN EN LA CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES PACÍFICAS

*Andrea Salazar<sup>1</sup>*

Por lo general no se reconoce a la corrupción como una de las causas principales de los conflictos armados, y aunque las causas pueden ser variadas y dependerán del conflicto en específico, estos eventos pueden encontrar una raíz común en el fenómeno de la corrupción. En este sentido la corrupción ha sido verdaderamente reconocida como un factor desestabilizador y como un motor de conflicto,<sup>2</sup> impidiendo de esta forma la construcción de sociedades pacíficas, e incluso la consolidación de la paz en territorios que ya se han visto afectados por las terribles consecuencias de la guerra.

De acuerdo con Transparencia Internacional<sup>3</sup> cuando la corrupción se afianza en las sociedades, esta socava la legitimidad de la autoridad estatal y la de sus instituciones, dando como resultado un Estado débil, donde grupos insurgentes pueden operar con mayor facilidad. De esta manera, se puede afirmar que la corrupción constituye una gran amenaza para la paz y estabilidad no solo de los países y zonas afectadas por el conflicto armado, sino que genera preocupación también en la Comunidad Internacional, pues como consecuencia no solo que se perderán miles de vidas, se dará paso a olas migratorias y afectará al comercio internacional, sino que además grupos terroristas y del crimen organizado tendrán la oportunidad de operar en estos territorios, agravando la inestabilidad ya existente.

No obstante, la corrupción no solo es una causa de los conflictos armados, sino que además permite que estos continúen su curso de destrucción, puesto que la economía de la guerra se basa en la corrupción. Es así como, las partes en conflicto, particularmente los grupos armados organizados, dependen de grupos delictivos, el fraude y el soborno para sostener su cadena de suministros, lo que incluye el armamento que utilizan para sus actividades beligerantes y

---

<sup>1</sup> Estudiante de octavo semestre de la carrera de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Universidad de las Américas.

<sup>2</sup> United States Institute of Peace (USIP), *Informal dispute resolution in Afghanistan. USIP Special Report*, (Washington, 2010), p. 7

<sup>3</sup> Transparency International, *Corruption as a threat to Stability and Peace*, (Berlín, 2014), [https://ti-defence.org/wp-content/uploads/2016/03/2014-01\\_CorruptionThreatStabilityPeace.pdf](https://ti-defence.org/wp-content/uploads/2016/03/2014-01_CorruptionThreatStabilityPeace.pdf)

que permite su supervivencia dentro del conflicto. En consecuencia, muchos de estos grupos no podrían operar en absoluto si no fuera por el mercado negro internacional.<sup>4</sup>

Son múltiples los casos en los que se puede evidencia como la corrupción ha sido un determinante para la generación de conflictos armados. Uno de ellos es el caso de Túnez, donde se inició la Primavera Árabe, pues se reconoció que la corrupción, sumada al creciente desempleo y a las marcadas desigualdades regionales, fue lo que desencadenó la revolución. Tiempo después esto fue reafirmado, pues las autoridades tunecinas a través de la *Comisión Nacional para la Investigación de Casos de Corrupción y Malversación* sacaron a la luz los abusos perpetrados durante el gobierno de Ben Ali, así como los mecanismos que se utilizaron para desviar recursos públicos a un pequeño círculo de élites estatales.<sup>5</sup>

Por otro lado, en Nigeria se identificó que la corrupción y la pobreza causaron que muchos jóvenes deseen unirse a grupos extremistas que buscaban cambiar el estatus quo, y es en este contexto en el que nace Boko Haram en el año 2002, con el propósito de librar a la clase política del norte de Nigeria de los “falsos musulmanes corruptos”<sup>6</sup>, y crear un Estado Islámico puro.<sup>7</sup>

En definitiva, la corrupción es un fenómeno tan peligroso y que debilita en gran medida a las instituciones estatales, que puede causar incluso conflictos armados, y además permite que estos sigan desarrollándose, convirtiéndose este fenómeno en un círculo vicioso que dificulta la construcción de la paz, no solo en los territorios afectados por la guerra, sino que amenaza de igual forma la paz y seguridad de toda la Comunidad Internacional. De esta forma es sumamente relevante que los Gobiernos refuercen sus estrategias anticorrupción, lo cual debe ir de la mano con la cooperación internacional, para frenar los conflictos armados ya existentes y evitar que estos escenarios se desencadenen en otros territorios.

---

<sup>4</sup> Cheyanne Scharbatke-Church y Kirby Reiling, “Lilies that fester: Seeds of corruption and peacebuilding”, *New Routes*, Vol. 14, Núm. 3, (2009), pág 4. <https://buildingintegrity.hq.nato.int/Resources.aspx?id=1122014964>

<sup>5</sup> Róisín Hinds, *Conflict analysis of Tunisia*, UK Government’s Department for International Development, (Birmingham, Enero 2014), [http://www.gsdrc.org/docs/open/gsdrc\\_conflanal\\_tunisia.pdf](http://www.gsdrc.org/docs/open/gsdrc_conflanal_tunisia.pdf)

<sup>6</sup> Andrew Walker, *What Is Boko Haram?. Special Report, U.S. Institute of Peace*, (Washington, DC, 2012), <http://www.usip.org/sites/default/files/SR308.pdf>.

<sup>7</sup> Alexandre Marc, Neelam Verjee, y Stephen Mogaka, *The Challenge of Stability and Security in West Africa*, (Washington, DC, 2015), <http://documents1.worldbank.org/curated/en/562931467986299230/pdf/97717-PUB-PUBLIC-Box391451B-9781464804649.pdf>